

# EL BIEN PÚBLICO

6 rs. vn. cada mes.

Mahou Miércoles 3 Febrero de 1886.

Año XIV. Núm. 3.910.

## SERVICIO EXCLUSIVO DE «EL BIEN PÚBLICO»

Palma 1.º de Febrero de 1886.

Sr. Director de *El Bien Público*.

Ha causado aquí honda pena la muerte del General Fajardo, pues aunque se tenía poca esperanza de salvarle, las noticias últimas habían hecho concebir alguna á las muchas personas que se interesaban por él. ¡Pobre General! Es una víctima más á las muchas que apunta la Historia de las revueltas en España.

—Desgraciadamente se ha confirmado el naufragio de la barquilla pescadora que con direccion á Palma salió de Cabrera. Se dán por periclitados los tres tripulantes que en ella iban, uno de ellos hijo del patron *Revira* que puede decirse era el sosten de sus ancianos padres y de sus siete hermanos menores. Algunos trozos de la embarcacion han aparecido en aguas de Llummayor. De los tripulantes nada se sabe.

—Las fuerzas del resguardo de carabineros están estremando estos dias su accion en perseguir el contrabando. Esta actitud obedece á la buena disposicion de los jefes y á las órdenes recibidas de la Superioridad; y como todo tiene su *pero* en este mundo, lo tiene tambien esta actitud en la manera de cumplimentarla por parte de algunos individuos de la clase de tropa á quienes no es posible transmitir ni buenas formas, ni el sano criterio que los jefes aconsejan, ni la comision que les recomiendan. Este es el único lunar que observa el público en la persecucion; lunar que disimula en gracia á que por otro lado puede conseguirse el aumento de la renta y la salvacion de la salud pública, aunque ésta peligre con el uso del veneno que expendien en los estancos.

¡Cuántos beneficios no alcanzarían el Gobierno y el público, si en las expendedorías se despachára tabaco bueno y barato!

—El correo de hoy ha sido portador de la cesantía del Sr. Tur, Administrador de Correos, y el nombramiento del Sr. Fajárnés.

Aunque no quepa en mi carácter alegrarme del bien de unos cuando reporta en daño de tercero, no puedo ocultar la satisfaccion con que se ha recibido ese nombramiento, y reconocer que la cesantía del Sr. Tur ha sido vista con indiferencia.

Los buenos recuerdos que dejó el Sr. Fajárnés durante el tiempo que ocupó aquel cargo, son motivo para esperar de su ilustracion y celo una marcha que satisfaga las aspiraciones del público.

—Tambien han llegado en el correo de hoy las órdenes referentes al personal de Hacienda. Segun ellas viene de Delegado el Sr. D. Francisco de la Guardia que servía en la provincia de Cádiz. Los Sres. Vinyao y Semir se quedan de Administradores conforme estaban antes. El Sr. Lasaletta queda de Tesorero y el Interventor señor Ortega vá de Delegado á Granada, no sabiéndose aun quien le sustituye aquí en su cargo.

Otros nombramientos se anuncian y otras tantas remociones.

El sábado se dice llegó el reemplazo del

Sr. Comandante del Presidio de estas islas y tambien el nombramiento de D. Miguel Beaus para capataz del mismo Establecimiento; pero se dice que éste no lo acepta el interesado é irá á Correos ú otra Dependencia.

—Tema de discusion entre algunos periódicos de esta localidad sigue siendo la cuestion concejil de algunas localidades.

En honor á la verdad no concibo el ofuscamiento de alguno de ellos y que tan pronto se haya olvidado de lo que aun humea y de que el Sr. Gobernador no hace otra cosa que dar legalidad á lo que ellos desnaturalizaron y la Superioridad rehabilitó.

La ceguera política es mal consejero para buscar la equidad y la justicia.

—El temporal parece que al fin ha calmado; y el sol brilla desde el sábado con todo su esplendor. Los correos han entrado en *caja*. La humanidad palmesana se aprovechó ayer del hermoso dia y acudió á recrearse en los alrededores.

Esto es todo lo que hoy puede comunicarse su affmo.

*El Corresponsal*

Madrid 30 Enero de 1886.

Sr. Director de *El Bien Público*.

Continúa la escasez de noticias. En un círculo político se decía esta tarde que se anticiparán las fechas de publicacion de los decretos disolviendo las Cortes y convocando elecciones á consecuencia de que el embarazo de la Reina se encuentra más adelantado de lo que se presumía.

En cambio de la desanimacion que en los círculos se nota, aumenta la nube de pretendientes á destinos, que invade los ministerios y no dejan un momento á los ministros ante la perspectiva de que el período electoral se aproxima y dentro de él no pueden hacerse nombramientos ni cesantías.

Los individuos del gabinete, que en el tiempo que llevan en el poder, la mitad casi de los dias han tenido que celebrar consejo y además enterarse de los asuntos de su departamento y atender á las peticiones de unos y otros, realmente se encuentran fatigados, necesitando algunos dias de descanso. Por esto, sin duda, el Sr. Moret parece que irá al Escorial tres ó cuatro dias, el Sr. Gamazo asistirá á una cacería, y se cree que el Sr. Montero Rios, que se resiente de su salud, pasará unos dias en su hermosa quinta de Lourizan, situada entre Pontevedra y Marin, para atender á su restablecimiento; el viaje de este último no es tan seguro, pues al preguntarle yo esta tarde si lo realizaria, me ha contestado que por ahora no; mas si los facultativos se lo aconsejaban, es de presumir que se decidiera al fin á ir á dicha quinta que por las bellezas que encierra, proporcionaria al ministro de Fomento distraccion á la vez que atenderia á mejorar su salud.

Segun cartas de nuestro representante en Paris, Sr. Albareda, el gabinete francés asistió á la recepcion celebrada hace dos ó tres dias en el palacio de la embajada española. Los ministros se espesaron en términos muy afectuosos para España, espe-

cialmente Mr. Lockroy, el más amigo de Zorrilla manifestando que no son palabras vanas las de que se interesan vivamente por la prosperidad de nuestra nacion y el afianzamiento de la dinastía reinante, y que procurarán por todos medios posibles dificultar los trabajos de los revolucionarios, dispuestos siempre á turbar la paz en nuestro país.

Mas hay que recordar que las mismas ó parecidas promesas se han hecho á cada embajador español que ha ido á Paris y sin embargo los conspiradores donde han preparado sus trabajos ha sido en Francia. Esto no obsta, para que la promesa del actual gabinete sea una verdad y en este caso tenga la seguridad el gobierno francés que ganará las simpatías de toda persona sensata, sea cual fuere su color político.

Segun noticias que directamente han llegado á mí de Cartagena, la muerte del general Fajardo ha causado allí general sentimiento. A las nueve menos cuarto de la mañana del jueves dejó de existir tras de una larga agonía que duró unas 20 horas proximamente. El vecindario que no desconocía la gravedad del ilustre general dió muestras de hondo pesar al enterarse del fatal desenlace.

Los médicos del ejército y la armada que durante el curso de la enfermedad tantas pruebas han dado de celo é interés, se ofrecerán al embalsamamiento del cadáver á las doce de la noche procedió á la operacion empleándose el procedimiento del doctor Suanet mediante el cloruro de zinc y con algunos variantes que los adelantos modernos exigen. Se puso al descubierto la arteria carotida primitiva por donde se inyectó el poderoso antiséptico en cantidad de unos 5 litros. Por la mañana fué trasladado el cadáver á la iglesia castrense de Santo Domingo. Acude mucha gente á contemplar el cadáver. Hoy debe haberse verificado el entierro. Se cree que haya acudido gran concurrencia de todas las clases de la sociedad, demostrando de este modo además de las simpatías que gozaba en la poblacion el Sr. Fajardo, la indignacion que ha producido en Cartagena la última intentona.

Hay un detalle digno de mencion. En cuanto tuvieron noticia del fallecimiento del general los cuatro guardias civiles y el cabo que le acompañaron al castillo de San Julian pidieron y obtuvieron ser los primeros en velar el cadáver del que no se separaron hasta que fué trasladado á la iglesia.

No se cuentan en nuestro país hombres como el marqués de Campo, que aun despues de conseguir una fortuna cuantiosa, en lugar de dejarse llevar por la indolencia y el egoismo, sigue con el mismo afán en acometer empresas de reconocida utilidad, que entran por mucho en la prosperidad é influencia de un país.

Bastó que algunos periódicos anunciaran que varias potencias habían sido invitadas á que enviaran comisiones á visitar las obras del canal de Panamá, para que el opulento banquero, por propia y esclusiva iniciativa pensara en que nuestra nacion, no quedara postergada al exámen de tan importantes y atrevidas obras; y al momento puso á disposicion del gobierno uno de

sus buques, ofreciéndose á sufragar todos los gastos de viaje, para que una comision oficial y otras personas facultativas, pudieran realizar la expedicion á dicho canal. Y aun cuando el gobierno se ha limitado á dar las gracias, el señor marqués de Campo ha dispuesto en 48 horas todo lo necesario para el viaje.

Podrá suceder que el gobierno, por razones que estime atendibles, no quiera dar carácter oficial á la expedicion, preocupado como está en asuntos interiores y abandonado como tiene lo relativo á marina mercante, pero el opulento banquero no desistirá de su propósito, demostrando con ello que es una verdadera gloria nacional.

Se ha firmado ya el itinerario. El cuatro de marzo deberán salir de Madrid los expedicionarios; el 6 zarpará el «Magallanes» de Santander, llevando á bordo á la comision; el 7 tocará el buque en Coruña, el 8 en Vigo, el 12 en Santa Cruz de Tenerife, el 24 en Puerto Rico y el 30 en la Habana, el 6 de abril fondeará el «Magallanes» en Colon y empezarán los expedicionarios á visitar las obras del canal. La visita durará doce dias. El 18 partirá de regreso el buque. Dos meses y ocho dias se invertirán con el viaje. Los gastos que ocasione la expedicion no bajarán de 40,000 duros.

En este momento seis y media de la tarde, están reunidos los ministros.

El rey D. Francisco de Asis, vendrá á Madrid el 11, no antes, para asistir á la boda de su hija D.<sup>a</sup> Eulalia con el infante D. Antonio.

*Dikson.*

## La tiranía de las víctimas

Pocas veces en su largo reinado ha tenido que resolver la soberana inglesa crisis tan grave ni tan llena de dificultades como la presente.

Porque no se trata de satisfacer ó de disgustar á tan ó cual agrupacion poderosa, ni de echar constitucionalmente sobre los hombres de un ministerio la responsabilidad de soluciones que entrañan gravedad extraordinaria, sino que la patria ha sido declarada en peligro, el gobierno y el Parlamento están en crisis, y la reina que incurrir ante el país y ante la historia en la responsabilidad de elegir por sí sola el programa que ha de salvar la unidad del imperio ó producir su quebrantamiento y su ruina.

Gladstone, Hartington, Salisbury, los tres jefes de las agrupaciones parlamentarias aptas para el gobierno, los hombres cuyo juicio y autoridad podrian prestar consejo á las perplejidades de la reina, se presentan con programas diametralmente opuestos para resolver un mismo problema. Política de amplias concesiones para Irlanda, política de represion severa, disolucion de la Cámara de los Comunes, tales son las tres soluciones propuestas. ¿Cual de ellas será la salvadora? ¿Cual llevará aparejada en su inmediato planteamiento la consumacion de desastres que sean el «hic fuit» de las grandezas británicas?

Desde la reina hasta su último súbdito inglés palpitan desde hace meses bajo la tiranía de un hombre que es el enemigo

declarado de Inglaterra, y que sin embargo impone su voluntad á la nacion entera: de Parnell. No llegan á 90 sus amigos dentro del Parlamento, pero derriba gobiernos y hace imposible la formacion de otros nuevos que previamente no se sometan á sus exigencias. Su ejército se compone de séres á quienes consume la miseria y que desde hace siglos son los parias del Reino Unido; pero esos miserables campesinos irlandeses que buscan diariamente en el «whisky» alivio al alumbro que les atormenta, alientan impulsados por el ánsia de libertades y de independencia, y hoy que en los dias de las luchas sangrientas siembran la alarma por todos los ámbitos de ese dilatado imperio, poblado por centenares de millones de habitantes y obligan á sus gobernantes á pronunciar esa frase que es como el toque de rebato de las grades crisis en la existencia de los pueblos: «La patria está en peligro.»

La reina, Gladstone, Salisbury, la poderosa armada, los problemas palpitantes de la política con el exterior, todos los prestigios, todas las precauciones se oscurecen ante la soberanía reconocida del insurrecto Parnell. La reina le teme; Gladstone parece dispuesto á concederle las arras y los trofeos de la victoria, y Salisbury lo aborrece y palpita de impaciencia por desencadenar contra Irlanda las iras de las luchas de raza. Pero la soberana reconoce que sin la benevolencia de Parnell no hay gobierno posible, Gladstone se ha conformado ya con esa verdad y Salisbury ha caído en el momento mismo en que Parnell le retiró su apoyo.

Proclamada la cuestion de Irlanda, cuestion única y dominante que por su gravedad debe excluir á todas las demás, los políticos ingleses principian á desligarse de sus compromisos de partido. Tratándose de Irlanda, el patriotismo exige que desaparezcan por el momento las denominaciones de conservadores y de liberales. No quedan mas que partidarios de la política de concesiones. De esta suerte se busca el modo de formar para los problemas referentes á Irlanda una mayoría que por lo robusta se emancipe de la tiranía parlamentaria de Parnell.

El marqués de Hartington, Mr. Goschen, mister Courtney, sir John Lubbock, monsieur Grey, lord Ebrington y otros varios liberrres eminentes han votada ya en contra de Mr. Gladstone. El dia en que éste plantee desde el gobierno las soluciones conciliadoras con Irlanda, el número de liberales que voten contra él subirá á 40 ó 50, sin contar las abstenciones. Las fuerzas estarán entonces tan equilibradas entre los conservadores aliados á los liberales disidentes y los radicales aliados á los parnelistas, que el resultado de las votaciones será imposible de adivinar, y dependerá del acaso en mucha parte.

La reina, con sus vacilaciones, tal vez quiere dar tiempo á que se definan mejor las actitudes y se acentúe la formacion de grandes grupos capaces de llevar á la práctica una palítica decidida. Además, la reina ha expresado su opinion, contraria á que se favorezca la separacion de Irlanda de la unidad parlamentaria del reino, é indudablemente vacila entre sus ideas propios y las indicaciones del voto de la Cámara de los Comunes, que ha dado la victoria á Mr. Gladstone, por mas que esa victoria sea condicional de lo que se conceda á los casi insurrectos irlandeses.

Por eso decimos que nunca ha sido tan difícil á la reina Victoria el ejercicio de su prerrogativa como ahora, que tiene que

optar por la paz ó la guerra contra Irlanda.

Cualquiera de las dos soluciones puede ser el caballo de Troya que lleve en su seno el germen del desastre tan temido.

#### TELÉGRAMAS

Londres 28.—Ambas Cámaras del Parlamento han celebrado hoy una sesion brevísima que ha terminado ya.

No se ha tratado asunto alguno. Todo se limitó á que el gobierno ha anunciado que habia puesto en manos de la reina la dimision de los ministros, y acto seguido se levantaron las sesiones.

Las sesiones han quedado aplazadas hasta el lunes próximo. Pero por pura fórmula, pues se considera poco menos que imposible que para entonces esté formado el nuevo gobierno, y el lunes habrá que aplazarlas nuevamente.

En los círculos políticos más autorizados toma cuerpo el rumor de que la reina, temiendo los proyectos autonomistas (home rule) de Mr. Gladstone, tiene intencion de invitar al marqués de Hartington á que forme un ministerio con los elementos moderados liberales.

La prensa de la noche recoge los rumores sobre formacion posible de un ministerio Hartington.

Los conservadores anuncian que prestarían su apoyo á un gabinete moderado-liberal, enfrente de Mr. Gladstone, de los radicales y de los parnelistas.

Los periódicos dicen que el ministerio debe formarse especialmente para resolver la cuestion de Irlanda, y que ésta es tan grave que el patriotismo no permite que influyan en ella intereses ni disciplinas de partido, sino el buen sentido y la conciencia de cada representante del país.

La fórmula que presentaria el marqués de Hartington seria: «Preservar la paz en Irlanda y mantener la union del imperio.» Para realizar esta fórmula parece que está dispuesto á apelar á medidas represivas en Irlanda y á proponer un nuevo plan de arreglo de la cuestion agraria, no sólo en aquella isla sino en todo el Reino Unido.

Adelanto estas noticias por lo que valgan y porque son las que ahora circulan con más autoridad.

El marqués de Salisbury ha llegado á la isla de Wight con objeto de poner en manos de la reina la dimision del ministerio.

La reina le ha anunciado que lo recibirá esta noche en Osborne-House.

Londres 29.—El marqués de Salisbury regresará mañana por la mañana á Londres.

Las noticias de última hora son que al mismo tiempo que el marqués de Salisbury regrese de Osborne-House, vendrá de allí un mensajero de la reina para invitar á Mr. Gladstone á que vaya á Palacio.

El marqués de Hartington se niega á cooperar con Mr. Gladstone en la formacion de un gabinete liberal y á prestarle su apoyo en las soluciones que propone para Irlanda.

Igual conducta que el marqués de Hartington sigue Mr. Gorschen.

En el Landtag alemán se ha discutido hoy el proyecto de expulsion de los polacos.

El príncipe de Bismarck ha hablado durante más de dos horas.

Su discurso ha sido de lo más enérgico en contra de la mayoría del Reichstag.

Ha acumulado mil cargos y referido otras tantas intrigas de los polacos, á los cuales acusa de haber fraguado y de haber sido

causa de todos los odios y todas las enemistades del extranjero y del mismo imperio contra Prusia.

De la oposicion parlamentaria dice que ha sido siempre la principal cómplice de los polacos.

«La mayoría de Reichstag—dice—es incapaz de gobernar ni de formar gobierno. No hace más que oponerse á todo y destruir. Su actitud puede provocar una nueva coalicion contra Alemania, porque los enemigos del imperio están persuadidos de que tienen sus mejores aliados dentro del país, ocupando los primeros puestos parlamentarios y dispuestos á destruir por tontería ó por mala intencion la obra sagrada de la union germánica.»

«Es hoy dispuesto—añadió el príncipe de Bismarck—á salvar la patria en contra de la mayoría parlamentaria. Cueste lo que me cueste, aunque ponga en peligro mi cabeza y mi honor.

»Si se atreven á poner las manos sobre las fronteras de Prusia, diré como Gladstone: ¡Hands off!»

El príncipe de Bismarck se propone que el Estado compre las propiedades que hoy pertenecen á la nobleza polaca y distribuir las en lotes á colonos alemanes, con prohibicion de que los colonos se casen con polacas.

Trescientos millones de marcos se gastarán en esta operacion de expropiar á toda la nobleza polaca. Pero el Estado no perderá más que el 10 por 100.

Viena 28.—Segun las últimas noticias de Constantinopla, recibidas por la vía de Rumanía, produjo gran sensacion en aquella capital el rumor de que tres buques de guerra griegos habian salido con direccion á la isla Creta.

Se añadía que un crucero turco habia apresado un buque de vela griego cargado de armas y municiones.

Se celebró un gran Consejo de ministros con asistencia de varios almirantes y se discutió detenidamente un plan de campaña.

Los acuerdos, segun parece, fueron emprender una guerra terrestre muy activa, aglomerando considerables fuerzas en la frontera helénica y evitar en lo posible todo combate naval, en vista del mal estado de la armada turca.

Los griegos, por su parte, tienen el propósito de limitarse á la defensa terrestre y emprender una gran campaña marítima, por ser buques muy superiores á los turcos.

#### TELEGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL  
DE EL BIEN PÚBLICO

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)  
Madrid 1.º—9'15 n

A consecuencia de una carta publicada por D. Carlos permitiendo luchar en las próximas elecciones, sin nombre del partido carlista, todos los que reunan probabilidades de triunfo, se cree resultarán elegidos doce ó catorce diputados.

Madrid 2.—10'30 m.

Ha aparecido el cólera en Gijón. El Gobernador ha visitado la poblacion y pueblos comarcanos.

Faltan noticias de Tarifa.

Confírmase que los gefes republicanos se hallan conformes en coaligarse para las próximas elecciones.

Preocupa á Francia la actitud que toma el ejército.

Madrid 2.—9'45 n

El Sr. Ruiz Zorrilla ha dirigido desde París un telegrama al director

de su órgano oficioso en la prensa, «El Progreso», felicitando á este periódico por la valiente campaña que ha sostenido en pró de los intereses del partido.

El ex-ministro de Fomento, señor Pidal y Mon ha celebrado una larga conferencia con el Ministro de la Gobernacion, D. Venancio Gonzalez.

Madrid 2 —9'50 n.

Ha tenido lugar una importante reunion de navieros, en la cual se ha convenido en pedir que la marina mercante no dependa en lo sucesivo del Ministerio de Marina. Tambien se ha acordado solicitar la suspension de las Juntas de practicas de los puertos, y la creacion de una seccion en el Ministerio de Fomento que entienda en lo relativo á dicha marina mercante, interin se gestiona la creacion de un Ministerio de Comercio.

Madrid 2.—10'30 n.

El periódico «Times», de Londres, al exponer el programa del Ministerio presidido por Mr. Gladstone, dice que este hombre público no se ocupa en la actualidad en las reivindicaciones autonómicas de Irlanda, sino que se limitará por ahora á abordar las cuestiones agrarias y las relativas al gobierno local.

Madrid 2 —11'30 n.

Telégramas recibidos de París aseguran que se está haciendo una activa propaganda sediciosa entre los militares, en casi todos los departamentos, y que al discutirse ayer en la Cámara la cuestion relacionada con aquel asunto, la mayoría aprobó la resolucion del Ministro Sr. Boulanger destituyendo al General Schemitz, y escitó al Gobierno á que adopte enérgicas medidas al objeto de asegurar la existencia de la República. Se cree que serán expulsados del territorio francés los Príncipes de las familias que aspiran á reinar, y que serán tambien expulsados del Ejército los militares en quienes recaigan sospechas de favorecer la sedicion.

Madrid 3 —9'45 m.

En Tarifa durante las últimas veinte y cuatro horas han ocurrido 27 invasiones y 6 defunciones.

Las Cortes se reunirán la primera decena del mes de Mayo.

Las elecciones probablemente tendrán lugar el primer domingo del mes de Abril.

Madrid 3.—1'54 t.

Nombrado segundo cabo de Filipinas el Exmo. Sr. D. Antonio Molto.

Niégame que el Sr. Necedal se presente candidato.

Han celebrado una detenida conferencia los Sres. Sagasta y Moret.

#### Gaceta

##### Asuntos del dia

De novedades políticas solo tenemos la noticia publicada por «El Estandarte», dando como probable la formacion de un nuevo partido con los desprendimientos del liberal y de algun otro grupo disidente.

Esta noticia, segun «La Epoca», ha despertado el recelo en unos, y en otros cierta mal disimulada complacencia.

«Porque aquí, digase lo que se diga, añade, todos predicán como urgente y salvadora la formacion de grandes partidos bien disciplinados, fuertes en el poder, sufridos en la oposicion. Pero en cuanto aso-

ma una discrepancia, ya se funde en la doctrina, como aconteció en la izquierda liberal, bien en antagonismos personales, como ha sucedido otras veces, ni faltan heraldo que la proclamen, ni gentes que la aplaudan, y sobre todo que la aticen.»

Segun los datos oficiales, ltegan ya á 400 los emigrados en Francia que se han acogido á indulto.

Ignoramos con qué propósitos vienen, si arrepentidos ó dispuestos á volver á las andadas. De todos modos, las familias de esos desterrados no olvidarán que deben el consuelo de ver á los ausentes libres de toda pena, al magnánimo corazón de doña María Cristina.

Y por cierto que vale la pena de copiarse lo que, ocupándose de los trabajos de los emigrados españoles en Francia, dice con buen sentido «El Memorial Diplomático»:

«En Francia es cada día más reñida la lucha de las ideas. En estos mismos momentos, las oposiciones reunidas han derrotado al Gobierno de Mr. Freycinet. Pero fuera de Francia no hay un francés que conspire contra Francia, ni en los cuarteles, donde está la fuerza del país, ni en la Bolsa, donde están la riqueza y el crédito.

Durante el imperio hubo un emigrado en Jarsey, tan refractario á toda transacción como el emigrado de Londres; pero Víctor Hugo, en vez de trabajar contra Francia, trabajaba por su gloria, escribiendo sus mejores libros en su tenaz destierro.»

El manifiesto del Sr. Pi y sus amigos, merece algunos aplausos del «Globo», órgano del Sr. Castelar, por las concesiones que en él se hacen, admitiendo la lucha legal y la coalición de todos los republicanos. «El Globo», por su parte, hace, á nombre del partido posibilista, las siguientes declaraciones:

«Las tres concesiones que hacemos al espíritu conservador, son: primera, presupuesto y patronato eclesiástico, sin perjuicio de la absoluta libertad de cultos; segunda, ejército con servicio universal y obligatorio; tercera, mantenimiento de la pena de muerte en las Ordenanzas militares, como base indispensable de su disciplina, y abolicion gradual de la pena de muerte en el derecho comun, segun lo permita la cultura de las costumbres, la educacion nacional y el progreso de las ideas.»

¿Parecen suficientes al conservador menos exigente estas concesiones de los posibilistas? Es seguro que todos nos contestarán que nó. Y no nos referimos á los conservadores «políticos» es decir, á los afiliados al partido que lleva este apellido, sino á las clases que por estar interesadas en el mantenimiento del organismo social, del orden y de la paz, se llaman conservadoras.

Los amigos del Gobierno insisten en que las próximas elecciones serán un modelo de sinceridad. No nos resistimos á creerlo, conociendo, como conocemos, lo que aquí se llama cuerpo electoral. El Gobierno no necesita hacer muchos esfuerzos para traer mayoría más ó menos numerosa; los pueblos saben de sobra que para el diputado ministerial es llano, lo que son inaccesibles montañas para el de oposicion; y como nunca faltan en los distritos ayuntamientos poco fuertes en contabilidad, que se equivocan siempre en contra de los fondos, caciques que desean conservar su in-

fluencia á todo trance y multitud de apetitos presupuestivos que satisfacer, apesar de la ley de sargentos, todos estos son elementos puestos siempre á la devocion del candidato que cuenta con las simpatías del Gobierno, y buen cuidado tiene éste de manifestarlas sin hacer ostentacion de ello.

Será cierto que el Sr. Ruiz Zorrilla ha dirigido una circular á los emigrados, manifestándoles que les dejaba en libertad para regresar á la pátria; será cierto que no se ejerce presion sobre ellos para que reehacen el indulto; pero parece que los periódicos republicanos no se proponen otra cosa que contener el movimiento iniciado entre los emigrados para volver al seno de sus familias, publicando noticias relativas á los que continúan en los depósitos de Francia.

Hé aquí lo que, entre otras cosas, dice «El Liberal» de Madrid:

«Hay 170 emigrados militares, y solo 20 se han aprovechado del indulto. Todos los del depósito de Bezieres lo han rechazado, dirigiéndose al Sr. Zorrilla para manifestarle que mientras esté en la emigracion permanecerán á su lado. En Burdeos se han acogido á indulto tres ó cuatro; quedan 33. En Rennes hay 34; solo se han acogido á indulto cuatro ó cinco.»

Siga alerta, pues el Gobierno, y no confie en que dejen de conspirar los eternos conspiradores.

Se han concedido dos meses de licencia por enfermo al capitán don Antonio Reina ayudante del excelentísimo Sr. General gobernador militar de esta isla.

A bordo del vapor-correo *Menorca* regresaron ayer á esta ciudad nuestros queridos amigos los señores don Faustino Tur capitán de ingenieros y su señora y el Comisario de guerra D. Juan Alomar. Tambien llegó el comandante del regimiento de Filipinas D. José Fuenmayor.

En la tarde de ayer fué conducido á la última morada, el cadáver de D.<sup>a</sup> Antonia Pons y Coll madre de nuestros amigos D. Francisco y don Mateo Terrés

El acompañamiento que con tal motivo rindió el último tributo á la memoria de la finada, fué numerosísimo, patentizándose así las simpatías de que disfrutaban sus citados hijos en esta poblacion.

A éstos y á toda la familia de la finada enviamos nuestro más sentido pésame, deseando que el Cielo les conforte para sobrellevar con resignacion la desgracia que acaban de sufrir. E. P. D.

Para Palma ha salido en la tarde de hoy el Sr. Juez de instruccion de este Partido, quedado encargado interinamente del Juzgado el Sr. Juez municipal.

En el casino «Circo Industrial» celebróse anoche el beneficio de la aplaudida primera actriz D.<sup>a</sup> Eloisa Gonzalez, poniéndose en escena el drama en cinco actos «Las dos madres». La ejecucion de esta obra fué buena por parte de la beneficiada, á la que se recibió con bravos y palmadas al presentarse en escena. El mérito indiscutible de la Sra. Gonzalez en el arte á que viene dedicándose, hubiérase demostrado anoche más todavía si razones ajenas á la voluntad de aquella y de la Sociedad espresada, no hubieran ocasionado que la obra obtuviera, en conjunto, una regular interpretacion. Como hemos dicho, con bravos y palmadas se recibió á la Sra. Gonzalez, y estas demostraciones se reprodujeron en distintas ocasiones, arrojándola al propio tiempo flores y versos, y pre-

sentándola varios regalos con que quisieron obsequiarla las familias que asistieron al Circo.

El Sr. Director de escena, D. Ricardo Casaván, y señores aficionados que tomaron parte en el drama de que se ha hecho mérito, estuvieron bastante acertados en sus respectivos papeles, en particular el citado Sr. Casaván que en obsequio á la beneficiada tomó á su cargo el desempeño del interesante papel de Pascual.

La Srita D.<sup>a</sup> Dolores Sagrañes de Carreras dama joven que ha venido actuando en dicha Sociedad, fué objeto, anoche, por parte de la misma, de una demostracion general contra la conducta que ha venido observando desde hace algun tiempo, pues si bien durante los cuatro primeros actos de la obra que se representaba, á pesar de no desempeñar su papel como debia, el público, de si morigerado é indulgente, supo contenerse en los límites de la mas estrecha prudencia, no pudo por ménos en el último acto, de prodigar á la Srita. Sagrañes una silba espantosa, y de demostrarle su *agradecimiento* con *fuerzas* bastante demostrativas, siendo preciso retirarse de la escena, y luego despedida de la Sociedad.

Sentimos lo sucedido con la dama joven del Circo, por cuanto no deja de ser un perjuicio para la misma, la falta de cumplimiento en un servicio por el cual ha sido retribuida convenientemente.

En la noche del lunes tuvo lugar en «El Isleño», el beneficio del señor Rossi, poniéndose en escena la ópera «Gemma di Vergi». La numerosa concurrencia que asistió al espresado casino, demostró al beneficiado el aprecio con que le distingue, dirigiéndole repetidos aplausos, prodigándole tambien á la tiple Srita. Pierdori, á quien ofreció además un precioso ramo de flores

Terminaron ayer en la ayuda parroquia de la Concepcion, las solemnes Cuarenta Horas en honor de los Purísimos Corazones de Jesús y de María.

El esplendor desplegado en dicha solemnidad ha sido cual correspondia al objeto de la misma, siendo notable la funcion de reserva celebrada anoche. En ella ofició el Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de la Diócesis, asistiendo á la procesion además de varios Rdos. Sacerdotes y piadosos seglares, los alumnos del Seminario de menores establecido en esta ciudad.

Terminada la procesion, el reverendo Prelado dió la bendicion al pueblo con el Santísimo Sacramento.

Durante los cuatro dias en que han tenido lugar dichos cultos, ha sido notable el número de fieles que ha visitado á Ntro. Señor Sacramentado, siendo no menos notable el celo del señor encargado del ya citado templo, Rdo. D. José Pons, quien sabe multiplicarse para acudir á sus múltiples ocupaciones.

En las parroquias de esta ciudad se celebró ayer la fiesta de la Purificacion de Nuestra Señora, vulgo *La Candelaria*, con los cultos que oportunamente anunciamos. En todas ellas tuvo lugar la bendicion de candelas, terminada la cual, se organizó la procesion de costumbre.

En la iglesia de Santa María, el Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo ofició de pontifical en dichos religiosos actos, asistiendo después de medio pontifical á la Misa mayor que fué solemne.

Como habíamos anunciado, el lunes se celebraron en la parroquia de Alayor solemnes funerales por el descanso del alma de S. M. el Rey D. Alfonso.

Sin temor de exagerar, podemos asegurar que las aludidas exequias han sido un acontecimiento en aquel pueblo, donde nadie permaneció extraño al religioso acto. El túmulo que posee aquella parroquia, habia sido colocado en la nave central del

templo, habiéndosele añadido un cuerpo que servia de base, formando con los otros dos cuerpos un todo elegante y armónico. El altar mayor estaba cubierto con un paño negro, sobre cuyo fondo se destacaba la sagrada efigie de Ntro. Señor Crucificado.

La misa ejecutada es obra de D. Benito Andreu Pbro., y en el canto de la misma tomaron parte algunos señores de esta ciudad, siendo desempeñada con admirable acierto. Asistieron á dicha funcion, el Ayuntamiento, Juez municipal, individuos del cuerpo de carabineros y otros de la guardia civil, dando estos últimos la guardia de honor al túmulo.

El templo estaba atestado de fieles, con todas sus capillas laterales, dando así los alayorenses una elocuente prueba de piedad y de amor al malogrado Rey Alfonso.

A últimos de este mes es esperado en esta ciudad el presunto candidato republicano en las próximas elecciones á diputados á Córtes, Ilmo. Sr. D. Rafael Prieto y Caulés á quien acompañará su señor hermano D. Francisco.

A bordo del vapor «Mallorca» llegó á Palma y tomó posesion del cargo el señor Delegado de Hacienda hospedándose en casa de su primo hermano el Sr. Herreros.

D.<sup>a</sup> Eloisa Gonzales, 1.<sup>a</sup> actriz del Casino «Circo Industrial» se ha acercado á nuestra redaccion suplicándonos manifestáramos el profundo agradecimiento que siente hacia los Sres. Sócios de dicha Sociedad, y respetables familias de los mismos, por la deferencia y finos obsequios de que fué objeto en la noche de ayer, en que tuvo lugar el beneficio de la espresada Señora Gonzalez; cuyo encargo cumplimos con el mayor gusto, al par que la deseamos honra y provecho en su difícil carrera.

A causa del temporal no salió ayer de Palma el vapor correo de Barcelona, hallándose detenido en Ibiza por igual causa el correo de Alicante.

Con destino á Palma ha embarcado en la tarde de hoy el vapor correo «Menorca» 31 cabezas ganado de cerda, 12 lanar y 2 asnal.

Anteayer falleció en Barcelona nuestro paisano D. José Ponsetí y Prats hermano de nuestro querido amigo D. Bernardino, al que lo mismo que á su demás familia damos el mas sentido pésame.

El martes de la semana próxima, debe tener lugar en el Teatro principal el beneficio de la tiple dramática Srita. Pierdori, la cual ha determinado destinar todo el producto líquido que le corresponda de la funcion, así como el importe de la suscripcion, si se inicia, á los pobres que ampara la Asociacion de Beneficencia domiciliaria de esta ciudad. El desprendimiento y caritativos sentimientos que este acto revela, y los méritos artísticos de la beneficiada, que hemos podido apreciar en dos temporadas, son motivos mas que suficientes para augurar un lleno completo á la Srita. Pierdori; pues no dudamos que el pueblo de Mahon le demostrará con su asistencia al coliseo, su gratitud por tan laudable acto, que no dejarán de bendecirlo los pobres que socorre aquella benéfica institucion.

Relacion de los pasajeros llegados ayer á bordo del vapor correo *Menorca*:

## DE PALMA

D. Faustino Tur y esposa, Bartolomé Portella, Pedro Calafell, Nicolás Gelabert, Mariana Porcel, Teresa Ferrer, María Martí, Pedro Junquer, Felix Ortega, Miguel Fuenmayor, Francisco Roselló, Bernardo Alsina, Bernardo Gomila, Magin Piña, Un Soldado.—Total 16.

Relacion de los pasajeros salidos hoy á bordo del vapor correo *Menorca*.

## PARA PALMA

D. Ignacio Fortuñy, Magin Piña, Francisca Clar, Isabel Barber, Juan Bofill, Jaime Sancho, Tres quintos, Ignacio Montaner. Tres individuos de tropa.—Total 13.

**Redencion del servicio militar.**—Los quintos del actual reemplazo, ya les corresponda servir en la Península ya en Ultramar, pueden redimirse por medio de la concesion otorgada á D. Ramon Felip por Real Orden de 24 de Junio último, aclarada y confirmada por la de 30 de octubre siguiente, pagando 5,000 reales, que se depositarán en el Banco ó casa Banca acreditada de esta Corte.

Como desgraciadamente han sido muchos los asuntos cometidos en este asunto, tanto en la falta de sus compromisos personales, como metálicos, se hace presente que todo aquel que constituya el depósito de los 5,000 reales, se le entregará un talon de 6,000, y al que no le corresponda por un número alto servir en el ejército activo, se le devolverá el depósito.

En este centro hay 500 certificados de embarque completamente disponibles para despachar en el acto las redenciones que requieran urgencia.

Las oficinas que estaban en la calle de la Luna, núm. 36, bajo, se han trasladado á la calle de la Cruz, núm. 20, segundo izquierda.

El torpedero «Orion, recientemente adquirido por el gobierno en Kiel (Alemania) mandado por el teniente de navío D. Pedro Mercader y Zufia, se halla detenido en la

desembocadura del Elba. Tiene 80 toneladas de desplazamiento, 38 metros de eslora, 5 metros de manga y 3'6 de puntal. Es de acero, con máquina de la fuerza de 1,000 caballos, que comunicará al buque una velocidad de 18 millas y como excepcional de 21 á 22. Tiene máquina para acumular aire, cargar torpedos y lanzarlos; otra para extraer agua de los ocho compartimientos estanques, desalojando cada una 45 toneladas de agua por hora, y otra para la ventilacion y alimentacion de máquinas. La bomba de achicar el agua del compartimiento de la máquina puede extraer 125 toneladas por hora. Hay tambien máquinas para destilar el agua de mar, estufa de vapor para todo el buque, alumbrado eléctrico, bombas para extinguir incendios y demás aparatos propios de todos los buques.

El armamento es de cuatro torpedos automáticos y dos ametralladoras. Sirven de defensa al comandante y su segundo dos torres, en las cuales hay los telégrafos y los aparatos para lanzar torpedos y mover el timon por medio del vapor. Desde el exterior no se ve á ningun tripulante, y solo sobresale la chimenea en una concha de acero. El buque tiene el aspecto de un ballenato.

En Boletin Oficial extraordinario publi-

carse las listas electorales rectificadas con sujecion á lo dispuesto en los artículos 55 al 57 de la vigente ley de 28 de Diciembre de 1878, que han de servir de base para las elecciones que se hicieren durante el año de 1886, y se publican en cumplimiento de lo prevenido en el artículo 59 de la mencionada ley.

La «Revue Economique et Financiere», de París, ocupándose en su número 23 del actual de la situacion mercantil é industrial de España, dice:

«En las provincias, los negocios avanzan de un modo bastante favorable sobre todo los que conciernen á la exportacion de vinos y de minerales de hierro. Los ingresos de los ferro-carriles indican que la cuestion de orden público no ejerce influencia en contra de las operaciones comerciales.

Sin embargo, adoptan medidas en las vías férreas contra las intentonas de los carlistas y de los revolucionarios.»

**SERVICIO DE LA PLAZA**

PARA EL DIA 4 DE FEBRERO DE 1886

Jefe de día.—El Sr. Coronel del Regimiento Infanteria de Filipinas D. Federico Alonso-Gasco.

Parada: Visita de hospital y reconocimiento y Oficial de Vigilancia, de provisiones Filipinas.

El Comandante Sargento Mayor, Francisco Sanchez.

Barcelona 1.º—5'30 t.

4 p.º	cientos	57'100
1 p.º	exterior	57'500
4 p.º	amortizable	75'750
	B. H. de Cuba	88'000
	B. Hispano Colonial	38'620
	Crédito Mercantil	40'000
	Banco de Cataluña	16'000
	F. C. de Barcelona á Francia	35'250
	F. C. del N. de España	89'750
	Orenses	11'750
	F.-C. Tarrag., Barua. y Francia 3 p.º	62'000
	F.-C. de Medina á Orense y Vigo	37'000
	Id. Almansa	53'500
	Id. Norte	67'500
	Madrid 1.º	
4 p.º	perpetuo	57'000
4 p.º	amortizable	75'800
	B. Hipotecarios de Cuba	88'100

**Seccion Religiosa.**

**Santo de hoy.**  
S. Blas obispo y martir y el beato Nicolás de Longobardo.  
**Mañana se hace la visita á Ntra. Sra.** de la Anunciacion en S. Francisco.  
**Santo de mañana.**  
S. José de Leonisa cof. y san Andrés Corsino obispo y confesor.

Imp. de M. Parpal.—Bastion 39.

**Movimiento del Puerto.**

Entrados el 1.º

De Barcelona vapor inglés «Gairndhu» cap. Mr. Endersem con 19 trip. y efectos.

El 2.—De Palma vapor-correo Menorca cap. D. Francisco Cardona con 17 trip. 16 pasajeros efectos y la correspondencia.

Despachados el 2.º

Para Ciudadela pailebos Margarita pat. Matias Pons con 3 trip. y lastre.

Para Palma vapor-correo Menorca.

**ANUNCIOS.**

**Administracion de Loterías de 1.º clase núm. 5 Mahon.**

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que ha de celebrarse en Madrid el dia 11 de Febrero.

Ha de constar de 18 mil billetes al precio de 100 pesetas uno divididos en décimos á 10 pesetas uno, distribuyéndose 1.314.000 pesetas en 898 premios de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 de	650.000
1 de	125.000
1 de	60.000
1 de	25.000
15 de	5.000
300 de	1.000
575 de	800
2 aprox. de	2.000 para los núms. anterior y posterior al del premio mayor
2 id. de	3.500 para el premio segundo

898 1.314.000  
Mahon 31 de Enero de 1886.—El Administrador, Diego de la Torre

**EL REGENERADOR DEL CABELLO**

Detiene inmediatamente la caída del cabello y lo reproduce continuando su uso, comunicándole vigor y lozania: limpia la cabeza, cura la caspa y hace desaparecer la pesadez y dolores de cabeza.

De venta: Farmacia de Juan Prat, Arraval, 12 MAHON.

**TEATRO**

COMPAÑÍA LÍRICO-ITALIANA

FUNCION PARA EL JUEVES 4 DE FEBRERO DE 1886

5.º de Abono

6.º Serie

**A BENEFICIO**

DE LA PRIMA-DONNA CONTRALTO ABSOLUTA

**DOÑA REGINA WERGHEES**

QUIEN TIENE EL HONOR DE DEDICARLO

A LAS SOCIEDADES RECREATIVAS

Circo Industrial, Consey, Recreo, Isleño, Nueva-Union y Democrático

**PROGRAMA**

Se pondrá en escena la preciosa obra en tres actos del inmortal Donizetti

**LINDA DI CHIAMOUNNY**

En el intermedio del segundo al tercer acto la beneficiada cantará acompañada al piano por el maestro director señor Petri el precioso stornello del maestro A. Baldelli.

**A SUON DI BACI**

Y el duettino del maestro Campana.



Secundada por la señorita Irigoyen.

**En venta**

Lo está una Estancia situada en el término de Ferrerías. Se vendería en trozos ó entera, pudiendo dirigirse para detalles calle del Castillo núm. 72 ó á la del Comercio número 23.

**Pianinos**

para alquilar. Dos idem nuevos, de la fábrica de Heinrich C. Stolle de Alemania, para vender. Calle del Castillo 54, darán razon.

**PÉRDIDA**

En la mañana de ayer se perdieron desde la Ermita de Ntra. Sra. de Gracia hasta la Calle de la Infanta, pasando por las de Gracia y S. Lorenzo, dos libros de devocion encuadrados en tafilete negro. La Persona que los presente en esta imprenta recibirá las gracias y una gratificacion.

**INFALIBLES ESPECIFICOS**

Se cura la tos; por 2 pesetas; el asma, por 2 id.; la garganta, por 2; las fiebres, por 2; el estómago, por 2; la jaqueca, por 3; los dolores de todas clases, por 3; la gota, por 2; la esterilidad é impotencia, por 5; los herpes, por 2; los tumores, por 5; el cáncer, por 3; la vista, por 4; la sordera, por 3; y las hernias, por 10.—Dirigirse acompañando el importe en sellos ó letras al Instituto Médico-Celular—Barcelona.

**EL AGUILA DE ORO**

En este establecimiento se hallarán frescos y sabrosos pasteles de picadillo, palos jacobos, cidra cayotes ó cabellos de Angel, patatas de Málaga, y otros dulces frescos. Chocolates, Vinos y Licores de varias clases, como igualmente la muy acreditada cidra espumosa, que tanta aceptación ha merecido entre estos habitantes.

**Hormero**

A los que padecen de los pies y á consecuencia de callos, duricios, juanetes, pies defectuosos, se construyen hormas especiales, á un precio módico, asegurando el éxito en el alivio de dichas dolencias, pues el constructor de ellas se ha dedicado por espacio de muchos años á tal especialidad. CALLE DEYÁ NÚN. 32.

**A LOS QUINTOS**

Los que deseen redimirse con arreglo á la Real Orden de 24 de Junio último acudir á los Sres. Ládico Hermanos de esta ciudad antes del dia trece del próximo mes de Febrero.

**NODRIZA**

La hay en S. Cristóbal muy joven y de leche de ocho dias para amamantar en su casa. En esta imprenta informarán.

**PIANINO NUEVO**

Para alquilar ó vender hay uno de muy buena construccion y excelente voces, en la casa n.º 8, Calle Alonso 3.º.

Casa en Villa-Carlos  
 Hay en venta una muy bien situada. In formarán en esta Ciudad Calle de S. Juan n.º 46.  
 (Pinxes) de la Figuerilla  
 gruesas y finas, para buen paladar, á un céntimo y medio una, Pescaderia núm. 24. Tienda del Ismo.  
 PARA VENDER  
 La Casa n.º 23 Calle de S. Fernando. Informarán Calle Anuncivay n.º 11.